



Vivre à Lannédern

Bulletin municipal d'information

- N° 14 – Janvier 2012 -

Gwellañ hentoù a vloavezh mat. Yec'hed ha prosperite
Meilleurs vœux de bonne année. Santé et prospérité

Notre maire honoraire nous quitte le 20 Décembre 2012

- Louis Salaün vient de nous quitter. Il venait d'avoir 90 ans et il est encore parti trop tôt. Sa vie, il l'avait consacrée à sa famille, à son travail, mais aussi à sa commune. Elu au conseil municipal, il y a plus d'un demi-siècle, en 1953, Louis Salaün fut continuellement réélu pendant sept mandats dont trois mandats de maire, soit 42 années fécondes au service de ses concitoyens.
- Arrivé à Lannédern en 1973, j'entrais au conseil municipal en 1977 où je fis la connaissance de Louis Salaün. L'homme avait le parler clair, abrupt même ne s'embarrassant pas de circonlocutions, il allait droit au but, ne dissimulant jamais sa pensée. J'écoutais un langage nouveau, généralement peu commun chez les élus.
- Je fus séduit. Enfin du parler vrai. La politique prenait avec Louis Salaün un autre visage ; celui de la sincérité, de l'humilité sans complaisance. Cela, je le dois, nous le devons à Louis Salaün.
Je lui dois beaucoup, il a donné à ma vie le bonheur de l'avoir rencontré.

Allocution de Jean Pirche, maire honoraire – extrait

- Après le décès de notre maire honoraire la commune perd une de ses personnalités parmi les plus attachantes et estimées. C'est probablement le fait du hasard mais Louis fut élu jeune conseiller municipal que quatre mois après naissait sa fille.
- Avec son engagement et ses compétences il accéda au poste de premier magistrat de la commune pendant trois mandats libérant la fonction au profit de notre maire honoraire qui vient de s'exprimer précédemment.
- La commune aujourd'hui est en deuil et je suis parmi vous pour vous exprimer notre solidarité.
- Son choix en faveur d'une commune éveillée répondait à sa volonté de la faire vivre agréablement et posément. Sous son impulsion et avec l'amour de son village lorsque je le rencontrais il balayait ses réussites : La création du syndicat des eaux de Kerbalaën, La construction de la salle polyvalente, L'élargissement des voies communales, une attention pour faire vivre le culte.....
- Je rencontrais Louis plusieurs fois l'an et sa poignée de main au préfet le 20 Août 2010 dans l'étable de ses enfants et parmi les siens fut pour lui un signe de reconnaissance. A chaque visite nous avions droit au verre de l'amitié, un verre de porto ; j'aurai tant aimé finir la bouteille avec lui, Louis ne reviendra pas finir le flacon.
- Je mesure combien sa disparition est déchirante pour tous ceux qui l'ont côtoyé.
Une vie au service des autres exprime le respect.

Allocution de Georges Pouliquen, maire – extrait



Lannédern

**Les élections municipales de
Mars 1977**

**Louis Salaün ceint de son
écharpe de maire entouré de
l'équipe municipale
nouvellement élue et de
Jean Cornec maire sortant**

L'épicerie sociale de Pleyben

- En tant que bénévole depuis plusieurs années, je souhaite vous informer sur le fonctionnement de l'épicerie sociale de Pleyben créée le 1^{er} janvier 2010 et comprenant 10 communes partenaires du canton de Pleyben + Lopérec. Cette épicerie est gérée par le CCAS de Pleyben.
 - Ce dernier est le seul conventionné par la banque Alimentaire de Quimper et verse par ailleurs une adhésion de 23€ par an.
 - Ce modèle d'Épicerie Sociale Rurale est une première dans le Finistère et a par ailleurs reçu beaucoup de visites des CCAS voisins.
 - Auparavant l'aide alimentaire était octroyée par la Banque Alimentaire et les bénéficiaires venaient d'un peu partout du canton. Le souhait de créer une épicerie sociale a muri en 2009 afin d'être plus en cohésion avec les aides alimentaires.
 - Une épicerie est donc créée, cela implique donc un règlement intérieur et des conventions de partenariat avec les communes.
 - Il est par ailleurs demandé selon un barème bien précis une participation de 50 centimes d'euro par personne et par colis.
 - L'effet de la crise se fait sentir au niveau de l'aide auprès des bénéficiaires depuis 2009 avec une augmentation de 50% des personnes aidées. Aujourd'hui, il n'y a pas d'âge pour venir à l'épicerie sociale. Cela peut durer très peu de temps, en attendant de retrouver un travail par exemple, mais il y a des situations plus difficiles : comme des problèmes de santé.
 - Cela a eu pour conséquence, un renforcement des bénévoles chaque jeudi de 9h30 à 12h et une livraison de denrées fraîches faite par les communes partenaires, ces dernières vont une fois par mois chercher des denrées fraîches à la banque alimentaire de Quimper.
 - Cette épicerie hormis la collecte annuelle (pour 2011 : 1,9T soit 30 kgs de plus qu'en 2010) fonctionne sur la livraison de denrées assurée par les communes de Pleyben et Brasparts tous les 15 jours.
 - Au long de l'année, une commission de suivi de l'épicerie se réunit pour échanger sur les situations avec les travailleurs sociaux et les autres partenaires une fois par trimestre environ. Une réunion se tient également chaque année avec les élus des commissions partenaires afin d'évaluer ce service.
- En 2011, la collecte de 2010 a été entièrement distribuée en mars 2011 ce qui a nécessité l'achat de denrées supplémentaires.
- En ce contexte de crise, la générosité reste le moteur le plus puissant pour venir en aide aux personnes les plus démunies et proches de nous.

Mais ce n'est pas facile pour eux de franchir cette porte.

Marie Pierre Rivalain, membre de l'association "l'Épicerie Sociale"

Sécurité des personnes âgées

- Les personnes âgées représentent **25 % de la population dans le Finistère**, (22 % en Bretagne). Ce pourcentage est en augmentation constante. Les personnes âgées sont également une cible privilégiée **des vols avec ruse et des cambriolages**. Ces infractions se doublent plus souvent, hélas, d'atteintes graves à ces personnes (séquestration, torture...).
- Il s'agit d'une **population particulièrement vulnérable** : (faiblesse physique et déficits sensoriels)
- Elles sont de plus **isolées** (vivant seules, souvent loin de leurs voisins, dans un habitat dispersé) et **peu mobiles** (absence partielle ou totale d'autonomie).
- La campagne de sensibilisation est **permanente** et s'adresse aux **personnes vivant chez elles**.

La **diffusion** est assurée par :

- **une sensibilisation directe du public** concerné au travers des **médias**, par la lecture d'**affiches** et de **guides pratiques**.
- **tous relais indirects pertinents** notamment dans les lieux publics et par les personnes se rendant habituellement au domicile des seniors (CCAS, aide à domicile...).
- Les **conseils prodigués** peuvent être classés en deux groupes :
 - ① Ceux à mettre en œuvre **au domicile**,
 - ② Ceux à utiliser **sur la voie publique**.

Ces guides pratiques et affiches sont disponibles dans les mairies et organismes sociaux de votre commune

Opération tranquillité vacances (OTV)

- A tout moment et principalement pendant les périodes de fêtes et de congés scolaires, les risques liés aux vols, aux cambriolages sont accentués. Afin de prévenir ces infractions durant les **périodes de vacances scolaires**, le ministère de l'Intérieur a lancé, depuis 2009, l'opération "TRANQUILLITE VACANCES".
- Dans ce cadre, des **patrouilles** de policiers et de gendarmes sont assurées autour des maisons signalées inoccupées avec la possibilité, sous réserve d'une autorisation préalable des propriétaires, d'entrer dans les jardins, de faire le tour de la propriété et de s'assurer de l'absence de traces suspectes de cambriolages, d'intrusion ou de tentatives d'intrusion. **Ce service est totalement gratuit.**
- Les habitants et commerçants ont la possibilité de se présenter ou d'appeler le commissariat ou la brigade de gendarmerie auquel leur commune de résidence est rattachée afin de signaler leur départ en vacances.
- Dans ce cadre, les personnes intéressées rempliront, de manière confidentielle, une simple fiche de renseignements nécessaires à la surveillance de leur domicile ou de leur magasin.

Synthèse d'un document de préfecture effectuée par André Pellet, secrétaire de mairie

La cantine de l'école Yves Le Gall

- Lorsque l'on m'a proposé de passer l'entretien pour le poste de cantinière à l'école de Lannédern, j'ai tout de suite été très enthousiaste à l'idée de retrouver le chemin des cuisines.
- Je vis à Lannédern depuis 2001 lorsque ma maman, Madame Lawson, est venue s'y installer. Je suis diplômée des écoles hôtelières Jean Chaptal de Quimper, et La Closerie de St Quay Portrieux. J'ai ensuite travaillé plusieurs années en salle comme en cuisine, notamment à Brasparts, du temps des Bruyères avec Arlette Labous. La cuisine est pour moi une vraie passion que j'apprends et pratique depuis une dizaine d'années.
- Mes nombreux voyages en Europe m'ont permis de découvrir de nouvelles façons de cuisiner et d'accommoder les plats.
- Aujourd'hui dans cette petite école multiculturelle, je cuisine pour les enfants avec l'ambition de leur faire partager toutes ces découvertes culinaires accumulées au fil des années. J'essaie autant que possible de leur faire découvrir et apprécier de nouvelles saveurs, ce qui n'est pas toujours facile ! Par chance je suis bien entourée par Cathie, Fanny, les autres enseignants et l'équipe communale qui m'ont réservé un bel accueil et rendu mon intégration facile.
- La semaine qui a précédé les vacances de Noël, j'ai fait le pari de proposer aux enfants une cuisine internationale (voir menu ci-contre).
- ☞ Les recettes slovaques m'ont été enseignées par mon mari Stefan. La cuisine slovaque est principalement réalisée à base de viande de porc, de soupe, de choux et de tomate. Pour illustrer cette première journée, les enfants ont découvert le drapeau ainsi qu'un chant de Noël slovaque.
- ☞ Le lendemain malgré la coupure d'électricité qui m'a privée de ma cuisine ce jour là, les enfants ont pu goûter à la sauce arachide : une sauce 'tomatée' parfumée à la cacahuète et servie avec du riz et du poulet fumé.
- ☞ Le jeudi nous nous sommes dirigés plus au nord avec le menu anglais. Nous avons joué à découvrir l'ingrédient mystère du dessert qui était la carotte ! Puis chaque enfant a reçu un vrai « Christmas crackers » venu tout droit d'Angleterre !
- ☞ Vendredi, retour au pays avec un repas de Noël pour bien finir la semaine. Après le succès de cette semaine, j'ai d'autres idées de semaine à thème comme la cuisine des régions, la cuisine gastronomique... Cela demande un peu d'organisation, mais voir les enfants se régaler et poser des questions est une belle récompense !
- L'avantage de travailler dans la cantine d'une petite école, c'est de pouvoir proposer une cuisine équilibrée de qualité, avec des produits toujours très frais, et plus qu'ailleurs des menus adaptés aux allergies ou préférences de chaque enfant.



Les haches de bronze de "Ker Vichy Ruz".

- Entre les deux guerres mondiales, dans les années 30, le travail de la terre rythmait les saisons: printemps, été, automne, trois périodes de l'année de travail intensif. L'hiver, moment où la terre se repose, permettait de souffler un peu: il fallait réparer les outils, s'occuper toujours des bêtes, couper le bois, faire les paniers ...
 - Cette saison permettait à certains, surtout des journaliers qui voulaient un complément d'argent, de travailler à la tâche. A Lannédern, durant la mauvaise saison, une multitude de carrières étaient ouvertes autour de "Graz Nevez" à l'emplacement actuel du château d'eau. Des hommes, des femmes y venaient dégager des pierres qu'ils entassaient: chacun son tas. Le soir, un contremaître passait et cubait le labeur de chacun. Ces pierres servaient à chausser les routes. C'était un travail dur, effectué dans l'eau et le froid.
 - Certains, pour se donner du courage, abusaient de la dive bouteille. Lors des élections de 1937, quelques candidats de haute volée se présentèrent sur les chantiers et distribuèrent un certain nombre de largesses liquides: une élection espérée ne valait-elle pas un investissement dans quelques bouteilles ?
- ⇒ Dès le lendemain, un plaisantin ou un "moraliste" local mit une pancarte à l'entrée du site : "Ker Vichy Ruz" (à l'eau de vichy rouge).
- Un jour, au fond d'une excavation (le jardin actuel de Pierre LEBON), ces carriers trouvèrent douze haches de bronze. Comment étaient-elles parvenues là ? Nul ne le sait. Peut-être par l'éboulement successif des bords du cratère.
- Ces trouvailles furent exposées pendant quelque temps à l'école communale dont le directeur était Yves LEGALL, puis à la mairie.
- Là se perd l'histoire des haches, car depuis, personne ne sait ce qu'elles sont devenues.
 - Quant aux carrières, dont certaines étaient énormes, elles furent comblées progressivement par l'apport de terre provenant de l'élargissement de la RD14 au début des années 60.



Types de haches similaires à celles trouvées dans la carrière de "Graz Nevez"

Yann Diulein, adjoint au maire, propos recueillis auprès de Roger et Patrice Conan.

Renouvellement du Conseil municipal des jeunes

- Lucile Calvarin a effectué avec engouement sa mission de rassemblement des jeunes avec en particulier un projet relaté sur le bulletin communal lié au respect de l'environnement.
- Lucile étant en situation de quitter passagèrement la commune, le renouvellement du Conseil Municipal des Jeunes dans les meilleurs délais est indispensable.
- Les élus attendent les jeunes souhaitant s'investir dans la commune le **11 Février à 10 heures** en mairie.

Aménagement du bourg historique, le projet paysager et la halle

Comme vous vous en êtes aperçus les travaux d'aménagement du bourg historique ont démarré. Les terrassements de gros œuvre sont réalisés et maintenant les travaux de construction débutent et ils concernent la zone aquatique et l'élévation de la halle. Une réunion de chantier se tient tous les mercredis à 11heures. Les personnes intéressées par le déroulement de l'opération peuvent y participer.

• Nous recherchons des articles pour faire vivre notre **bulletin communal**. Si vous avez la fibre d'écrire ou de nous proposer un thème qui vous tient à cœur, nous sommes preneurs. D'avance merci.

📅 Agenda :

📅 21 Janvier - 18 Février - 17 Mars Concours de belote



☎ Téléphone utile :

📞 Mairie - Poste **02 98 26 40 56**
📞 Salle communale **02 98 26 43 09**
📞 Ecole **02 98 26 43 02**
📞 Déchetterie **02 98 26 67 53**

📞 En cas de besoin vous pouvez joindre :

📞 **POULIQUEN G.** - Maire **02 98 26 45 20 — 06 77 83 60 67**
📞 **CARIOU M. C.** - Adjoint **02 98 26 41 40**
📞 **CLOST J. M.** - Adjoint **02 98 26 42 26 — 06 64 94 05 18**
📞 **DIULEIN Y.** - Adjoint **02 98 26 45 92**

📞 Service des eaux **02 98 26 45 49**
📞 Prêtre **02 98 26 60 61**
📞 ADMR **02 98 81 46 38**
📞 SAMU **15** Police **17**
📞 Pompiers **18**